



Magazines / Le Forum des Européens

EM 106 Voile : L'Europe juge la France

Forum N°106 / Invité : Bernard STASI / Diffusion

21/02/04

Alors que la France s'apprête à voter une loi pour interdire le port de signes religieux ostensibles dans les établissements publics (écoles, hôpitaux, administration), les autres pays de l'Union Européenne, ont, pour la plupart, une attitude relativement conciliante vis-à-vis du foulard islamique. Comment l'Europe juge-t-elle la France dans sa volonté de légiférer contre une pratique naturellement acceptée ailleurs ? Au banc des accusés, l'inébranlable attachement de la France à son principe de laïcité. Sur le plateau, Bernard Stasi défendra les positions françaises face aux critiques de l'étranger.

Au-delà du jugement porté, ces pays sont eux aussi confrontés au port du voile. Quelles approches adoptent-ils ? En quoi la laïcité à la française est totalement étrangère aux Britanniques ? Comment l'Allemagne gère-t-elle à la fois, le port du foulard par les enseignantes et la neutralité de son enseignement public ? Enfin, nous verrons qu'en Belgique certains dirigeants défendent l'adoption d'un texte calqué sur le projet de loi français.

SUJET 1 : Voile en Grande Bretagne

Journaliste : Etienne DUVAL

Descriptif : Jasmin est une jeune assistante parlementaire à Westminster. Elle porte le voile avec l'assentiment du député pour lequel elle travaille. Pour elle, la liberté religieuse fait partie intégrante de la démocratie. Au Royaume-Uni, le port du voile à l'école et dans les services publics est rentré dans les mœurs depuis une génération. Reportage à Londres, où la laïcité française est vivement fustigée.

SUJET 2 : Voile à Bruxelles

Journaliste : Vérane CASTELNAU

Descriptif : Deux sénateurs viennent de déposer une proposition de loi, calquée sur le modèle français. Objectif : garantir la « neutralité » religieuse dans les écoles, administrations et hôpitaux de Belgique. Une initiative qui a semé la panique au sein d'un gouvernement ouvertement divisé sur la question. Beaucoup estiment qu'il ne faut pas précipiter le débat et que la situation belge ne peut pas s'appréhender selon des cadres français. Reportage dans la communauté musulmane de Bruxelles et dans un hôpital public.

SUJET 3 : Voile en Allemagne

Journaliste : Catherine VERGER

Descriptif : Le voile interdit à l'école ? En Allemagne, on en discute, mais l'interdiction ne concernera pas les élèves mais les professeurs. La politique d'éducation se décidant au niveau régional, chaque Land doit adopter une loi pour ou contre le foulard. Reportage en Bavière, région à forte influence catholique (60% de la population), où les professeurs d'origines musulmanes ne pourront plus porter le voile à la rentrée prochaine.

Générique

Réalisation

Guy Saguez

Production

Cie des Phares et Balises

Caractéristiques

Copyright

2004

Durée

43 minutes

Diffusions

21/02/04

Support de tournage

Beta numérique

Versions disponibles

Version française / Version allemande / Version internationale